

LES
SOCIÉTÉS SAVANTES DE BRETAGNE

Société d'Emulation des Côtes-du-Nord

Le tome LXVI (1934) des *Bulletins et mémoires* de la Société d'Emulation contient un rapport où le secrétaire général, le V^{te} Frotier de La Messelière, rend compte de l'activité de la Société au cours de l'année 1934. Vingt-deux membres nouveaux ont été reçus et sept séances tenues; une excursion a été organisée pour visiter la région du Goello et de la vallée du Trieux; une collection numismatique a été commencée. Le nombre des membres s'élève au chiffre de 330.

Les neuf mémoires publiés sont :

Hervé Pommeret, *La troisième chouannerie* [Reprise du chouanage en 1798, Carfort, Pierrot et De Bar; surprise de Saint-Brieuc, le 26 octobre 1799; De Bar, maître de la Cornouaille; les effectifs des royalistes n'atteignirent jamais 3.000 hommes; l'opinion publique, même le clergé réfractaire, se détachait d'eux]. — Sullian Collin, *Dans le sillage d'une petite chouanne* [Marie-Anne Le Loutre, aînée des enfants d'un médecin de Moncontour. Elle s'était chargée d'assurer la correspondance des royalistes avec les Princes. En 1815, le roi la nomma directrice de la poste aux lettres de Saint-Brieuc. M. Collin publie une vingtaine de lettres, à elle adressées par un de ses frères, de Vannes et de Paris, de 1816 à 1824, intéressantes pour l'histoire de cette période]. — Abbé A. Lemasson, *Les contre-chouans du capitaine Joseph Mattat et le meurtre du prêtre Frin à Tréfumel* [Mattat commanda la place de Dinan de 1797 à 1802]. — Abbé A. Lemasson, *Gabriel Macé, dit « Jules », de Saint-Cast, chef de canton, l'un des agents de la correspondance de Jersey. Sa rivalité avec Prigent, d'après des documents anglais inédits* [d'après la correspondance de Macé, conservée parmi les papiers de Puisaye au British Museum, 1797-1808]. — Emile

Ernault, *Le breton et l'enseignement* [Considérations historiques et pédagogiques pour justifier l'adoption d'un vœu en faveur du breton]. — Emile Ernault, *Sur une page trilingue d'un manuscrit briochin du XV^e siècle (suite)*, corrections et additions. — R. Couffon, *Note sur l'église d'Yvignac* [construite à la fin du XI^e s., elle présentait les caractères principaux de l'école normande; la nef seule a pu être conservée]. — O.-L. Aubert, *Les costumes bretons* [exposé d'ensemble]. — Edmond et Yves Lemièr, *Bibliographie de la contre-révolution dans les provinces de l'Ouest...* Lettres U, V, Y, Z, W.

Bureau : Président : E. Chrétien; Secrétaire général : V^{te} H. Frotier de La Messelière; Vice-présidents : René Couffon, Em. Ernault, V^{te} Alain de Lorgeril, C^t Mottez, chanoine H. Pommeret, C^{te} de Tournemine; Secrétaires : Besnier, Fr. Merlet, René Villard.

Société archéologique du Finistère

Durant l'année 1935, la Société archéologique du Finistère a pris l'initiative d'un vœu en faveur de la langue bretonne; c'est ce vœu que la Société d'histoire, en son assemblée générale du mois de septembre, a adopté; il avait été déjà adopté par les Sociétés bretonne de géographie de Lorient, Polymathique du Morbihan et d'Emulation des Côtes-du-Nord, D'autre part, la Société a poursuivi son œuvre traditionnelle en recevant bon nombre de communications diverses présentées aux séances, en publiant huit mémoires et en organisant deux excursions.

Les mémoires concernent les sujets les plus divers : L. Dujardin, *Comment les cacquins, cordiers et tonneliers de Quillimérien en Plouzané obtinrent en 1702 le droit aux honneurs, charges, privilèges, sépultures, dans l'église paroissiale et autres prérogatives* [les cordiers et tonneliers étaient considérés comme des descendants de lépreux]. — G. Callon, *Le mouvement de la population dans le département du Finistère au cours de la période 1831-1920 et depuis la fin de cette période* [la situation, meilleure que dans la

plupart des autres départements, tend à se modifier dans un sens défavorable]. — Louis L'Hostis, *Notes sur quelques mégalithes non encore signalés de la région de Ploudalmézeau* [menhirs de Kervédél en Ploudalmézeau, Pencarvan en Plouguin, Keriskin en Landunvez, une planche hors texte]. — J. Savina, *La Tour d'Auvergne, amateur de chansons bretonnes* [publie avec commentaire une lettre inédite de La Tour d'Auvergne, du 14 mars 1791, qui fait connaître quelques détails de sa vie et quelques nuances de son caractère]. — L. Dujardin, *A propos de Saint-Renan et des amours de Victor Hugo* [Renée Gauvain, sœur de Juliette Drouet, habitait Saint-Renan en 1834; elle finit par épouser un professeur Louis Koch, dont elle avait été d'abord la maîtresse; il n'est pas prouvé que Victor Hugo soit venu relancer Juliette jusqu'à Saint-Renan]. — André Durand, *Deux magistrats bretons au XVIII^e siècle, Germain-Gabriel Ruinet du Tailly (1726-1805) et Jean-Marie Ruinet du Tailly (1760-1793)*. — L. Le Guennec, *Un épilogue ignoré de l'histoire de La Fontenelle* [la *gwerz* intitulée *Kerdadraon hag ar Gernewez* doit se rapporter en réalité à la mort de Marie Le Chevoir, veuve de La Fontenelle, qui périt dans l'incendie de son manoir de Kernazret en Loc-Brévalaire en 1603; Marie ne laissait aucune postérité]. — M.-R. Chevallier-Kervern, *Les poteries de Lanveur en Lannilis* [étude historique, illustrée de jolis dessins de l'auteur, sur une industrie rurale à peu près disparue].

En annexes aux procès-verbaux, il y a à signaler des notes de H. Waquet sur la population de Quimper et de Concarneau au xv^e siècle, de Daniel Bernard sur le clergé et la langue bretonne au xvii^e et xviii^e siècles, de R. Couffon sur la généalogie des seigneurs de Léon, par le Père du Paz.

La Société a perdu à la fin de janvier son doyen d'âge, M. Valéry Cormier, vice-président, le dernier survivant des fondateurs, et en septembre M. Louis Le Guennec, secrétaire général. A leur place ont été élus MM. Daniel Bernard et Louis Ogès.
